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Вероятно, уВеличение Вина  
В структуре потребления  
будет расти малыми темпами,  
так как оно конкурирует  
с пиВом и Водкой. В россии 70% 
ВыпиВаемых напиткоВ —  
это пиВо, более 1 млрд  
декалитроВ В год

➔

региональных рынков алкоголя ЦИФРРА, отмечает, что 
за последние полвека во многом изменился характер 
труда: люди «с полей» перешли в офисы. И если сель-
хозрабочие без особого ущерба могли выпивать по паре 
литров вина в день, то офисные служащие такого себе 
позволить не могут.

Элеонора Скоулз, винный журналист, подчеркивает, 
что в Европе вино — продукт гастрономический, пище-
вой. Европейцы пьют в основном сухие вина, к мясу и ры-
бе, запивая еду. «Потребители стали пить меньше, но луч-
ше, в целом выбирая более качественные марки. К тому 
же вино теперь — один из символов определенного стиля 
жизни, который косвенно указывает на хороший вкус и 
высокое социальное положение потребителя».

Сотрудники исследовательского центра ESC Pau и Ту-
лузского университета, изучавшие вопрос, определили, 
что за последние 40 лет потребление вина упало почти 
вдвое и только 16,5% французов регулярно пьют вино. 
65% молодежи не считает вино пищевым продуктом, они 
не запивают им еду. На каждого взрослого человека при-
ходится лишь одна бутылка в неделю. Причем традиция 
пить вино за обедом вытесняется потреблением от случая 
к случаю, зачастую в ночных клубах. Юные жители Фран-
ции чаще предпочитают другие спиртные напитки, напри-
мер коктейли. Самый распространенный алкоголь в кок-
тейлях — водка. Она не перебивает аромат сиропов и со-
ков, позволяет получить максимальное разнообразие вку-
сов и видов напитка. Поэтому водочные компании стре-
мятся увеличивать количество рынков сбыта, например, 
компания Nemiroff расширила свою географию уже до 72 
стран, открыв для себя в 2010 году Австралию, Новую Зе-
ландию, Финляндию, Швейцарию, Японию и даже Сирию.

Так, водка частично замещает долю уходящего с рынка 
вина, и эксперты прогнозируют дальнейший рост рынка 
крепкого алкоголя в среднем на 5% в год.

америка: пьем Вино, 
потому что заслужиВаем
Франция, занимающая первое место по потреблению вина 
на душу населения, в общем объеме потребления отдала 
пальму первенства США, где вино в качестве основного 
напитка выбирает все большее количество потребителей.

«Потребление вина в США в 2010 году составило 
330 млн девятилитровых кейсов, что на 9 млн больше, 
чем потребление во Франции — 320,6 млн девятилитро-

вых кейсов»,— заявляет Ольга Тузмухамедова, пред-
ставитель Института вин Калифорнии в России. Положи-
тельный тренд в Америке наблюдается с конца 1970-х 
годов. Виноделие в стране с того момента выросло и в 
качестве, и в количестве. Активно поддерживается куль-
тура модного стиля жизни, а вино неотъемлемая его 
часть. Культ новой американской гастрономии, красивых 
ресторанов, известных шефов и хорошего вина — это 
нацпроект, на который государство тратит много сил и 

денег. И это все, естественно, делает свое дело. Самосо-
знание изменилось в сторону вина, люди ассоциируют 
себя со своей винной страной, заменяя дешевый виски 
местным вином.

Рэндал Грэм, главный винодел хозяйства Bonny Doon 
говорит: «В США увлеченность вином только растет, идет 
удивительный рост новых виноделен и появление брен-
дов. Возможно, во мне говорит романтик, но я связываю 
питие вина с определенным оптимизмом, общим чув-
ством, что «жизнь хороша». Поэтому можно только радо-
ваться за те страны, в которых потребление вина растет».

Впрочем, если смотреть среднедушевое потребле-
ние, американцы пьют вина не многим больше нашего 
— только 9 л. И сравнивать эту цифру со средним пока-
зателем по Европе (25–35 л) еще рано. Безусловно, стра-
на гигантская, выращивает огромное количество вино-
града и производит море вина. Но 35% выпивает только 
один штат — Калифорния. В других штатах популяр-
ность вина соизмерима с российской.

азиаты: пьют для здороВья 
и статуса Другим важным центром винного потре-
бления становится Юго-Восточная Азия, особенно Китай. 
Сейчас ситуация здесь во многом напоминает то, что про-
исходило в России в 1990-е годы: общая винная культура 
на крайне низком уровне, а богатые «новые» китайцы по-
купают только топовые винные марки, особенно из Бордо, 
с той же мотивацией, как и другие люксовые товары,— 
показать состоятельность и высокий социальный статус.

Для других, менее обеспеченных жителей Китая по-
купка вина часто связана с его целебными свойствами — 
многие воспринимают вино как оздоравливающий напи-
ток. Всему виной разрекламированный «французский па-
радокс» — французы едят много не самой диетической 
пищи, много курят и много пьют, но пьют преимуществен-
но вино, отчего у среднестатистического француза нет 
проблем с сердечно-сосудистыми заболеваниями.

По мнению Вадима Дробиза, азиаты стараются сде-
лать вино частью «правильного, благополучного» образа 
жизни. Рост потребления в Азии очень небольшой и не бу-
дет бесконечным, и спросом будут пользоваться в основ-
ном собственные вина. ■

передовики производства

передоВики произВодстВа

Конституционный суд РФ признал легитимным введение по инициативе прези-
дента «сухого закона» для водителей в 2010 году. До этого в России существовал 
минимально допустимый уровень содержания алкоголя в крови и в выдыхаемом 
воздухе, как этого требует Венская конвенция о дорожном движении, ратифици-
рованная Россией. Однако суд не увидел противоречия между конвенцией и рос-
сийским «сухим законом», так как оба документа преследуют цель повысить 
безопасность дорожного движения.

По определению Конституционного суда (КС) РФ № 736-O-O за подписью 
председателя суда Валерия Зорькина, жителю Подмосковья Денису Асауляку от-
казано в рассмотрении жалобы на нарушение его прав законом № 169-ФЗ. В 2010 
году этот документ ввел для водителей так называемый сухой закон, отменив 
норму о минимально допустимом уровне содержания алкоголя в крови и в вы-
дыхаемом воздухе.

Напомним, что норма была введена в 2007 году, при этом ГИБДД, готовившая 
поправки к КоАП, ссылалась на мировую практику. Еще в 1974 году СССР при-
соединился к Венской конвенции о дорожном движении 1968 года, которая гла-
сит, что в национальном законодательстве стран должен быть предусмотрен до-
пустимый уровень содержания алкоголя на литр крови и выдыхаемого воздуха 
(не более 0,5 г и 0,25 мг соответственно). При этом, когда норму ввели в России, 
в обществе сформировалось устойчивое мнение, что таким образом водителям 
разрешили выпить за рулем. На самом деле на Западе эта норма существует для 
того, чтобы учитывать так называемый эндогенный алкоголь, который выраба-
тывается в процессе жизнедеятельности человека (у некоторых людей он дости-
гает 0,1–0,2 мг на литр выдыхаемого воздуха).

Однако в конце декабря 2009 года президент Дмитрий Медведев раскритико-
вал европейский опыт. «Мы пока не готовы к тому, чтобы разрешать употребле-
ние алкоголя за рулем даже в небольших, ограниченных количествах,— заявил 
он.— Это, к сожалению, провоцирует реальное пьянство, перед тем как человек 
садится за руль. Мы же знаем, как это обычно бывает. Сначала рюмку — вроде, 
можно теперь. Потом две, три... А потом — ладно, поехали».

По поручению главы государства были внесены поправки в КоАП, которые 
были оперативно подготовлены и приняты Госдумой. 4 августа 2010 года «сухой 
закон» вступил в силу, а норма содержания алкоголя, просуществовав три года, 
была отменена, несмотря на протесты водителей и правозащитников. Ажиотаж 
был вызван, в частности, слухами о том, что алкогольный «осадок» могут давать 
квас и кефир, а также некоторые спиртосодержащие лекарства (например, вали-
дол или корвалол), однако в Минздравсоцразвития эту информацию опровергли. 
Тем не менее в блогах до сих регулярно появляются истории про лишение прав 
за «пьянку» после бутылки кваса.

Заложником президентского решения стал и Денис Асауляк, направивший 
жалобу в КС. При проведении медицинского освидетельствования зимой 2011 
года выяснилось, что уровень содержания алкоголя в его крови составляет 
0,058 мг, после чего судья лишил его прав. Почему в крови господина Асауляка 
обнаружили алкоголь, адвокат заявителя Лев Воропаев объяснить не смог. Денис 
Асауляк пожаловался, что, если бы в РФ применялись нормы конвенции, он не 
был бы наказан. При этом он ссылается на ст. 15 Конституции, которая гласит, что 
«международные договоры РФ являются составной частью ее правовой систе-
мы», а если ими «установлены иные правила, чем предусмотренные законом, то 
применяются правила международного договора».

Как рассказал Лев Воропаев, за последний год им было предпринято три по-
пытки пожаловаться в КС, однако до сих пор в рассмотрении жалобы отказывали 
без каких-либо объяснений. На этот раз суд разъяснил свою позицию. В опреде-
лении, в частности, подробно объясняется, что «сухой закон» был принят ради 
снижения смертности на дорогах. «Оспариваемые положения закона, отменяю-
щие нормы, регламентирующие допустимый уровень содержания алкоголя, не 
могут рассматриваться как нарушающие конституционные права граждан,— ска-
зано в документе.— Такому решению не препятствуют положения Европейского 
соглашения, дополняющего Конвенцию о дорожном движении, на которые ссы-
лается заявитель, поскольку они направлены на повышение безопасности меж-
дународного дорожного движения». Вопросы эндогенного алкоголя и европей-
ской практики в определении судом не затронуты.

«Определение суда вполне логично и находится в русле всех наших подходов 
к вопросам пьянства за рулем,— заявил зампред комитета Госдумы по консти-
туционному законодательству и госстроительству Александр Москалец, один из 
авторов ”сухого закона“.— Венская конвенция — это документ не для водителей, 
а для специалистов. И норму, о которой в ней говорится, должны устанавливать 
врачи, проводящие медосвидетельствование. Ни европейское, ни российское за-
конодательство не разрешает употреблять спиртное за рулем».

«Фактически суд признал, что наше дорожное движение не является частью 
европейской системы и конвенцию применять в России не нужно,— считает ад-
вокат Лев Воропаев.— Оговоренную Конституцией норму суд проигнорировал, 
приведя вялое и слабо мотивированное решение. Мы будем направлять жалобу в 
Страсбургский суд. Во всяком случае, он уже признавал решения КС противоре-
чащими различным конвенциям, на что мы и рассчитываем». Впрочем, в Госдуме 
на осень запланировано рассмотрение законопроекта, отменяющего обязанность 
российских судов пересматривать собственные решения в случаях, если Европей-
ский суд признал их противоречащими нормам международных конвенций.
иВан бураноВ

  конституционный суд отВетил Водителям^

около половины российского вина из-за нехватки  

винограда делается из импортного сырья
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